

Edwards, S. (2023). The Chile Project: The Story of the Chicago Boys and the Downfall of Neoliberalism. Princeton University Press

The Chile Project es una profunda inmersión en el origen, ascenso, apogeo y caída del neoliberalismo en Chile, y específicamente nos da a conocer al grupo de jóvenes economistas chilenos conocidos como los Chicago Boys. En él, Sebastian Edwards explora cómo las políticas ideadas por estos economistas llegaron a definir la política económica chilena desde la dictadura de Augusto Pinochet hasta las actuales protestas que cuestionan el legado del neoliberalismo.

Edwards parte de un contexto histórico muy profundo: la década de 1950, cuando el gobierno de los Estados Unidos de América lanzó el Chile Project, un programa para capacitar a jóvenes economistas chilenos en la Universidad de Chicago. Más tarde, estos jóvenes serían conocidos como los Chicago Boys. Ellos desempeñaron un papel central en el diseño e implementación de las políticas económicas neoliberales durante el régimen de Pinochet después del golpe de estado de 1973 hacia el gobierno de Salvador Allende.

El autor estructura el libro en tres partes claves:

1. Los primeros años (1950's-1973)

Primero, Edwards detalla los orígenes del Chile Project, un programa patrocinado por los Estados Unidos y la Universidad de Chicago para formar economistas chilenos bajo los principios del libre mercado. Estos jóvenes regresarán a Chile con la misión de promover el capitalismo y contrarrestar el auge de ideologías de corte socialista en Chile y en toda América Latina.

Esta parte del libro subraya cómo, a pesar de su preparación, los Chicago Boys inicialmente tuvieron poca influencia en las políticas chilenas, limitándose a las academias y consultorías para empresas privadas.

Sin embargo, la llegada de Salvador Allende en 1970 con su programa socialista radical, y la posterior crisis económica bajo su mandato, prepararon el terreno para que los Chicago Boys entrarán en acción tras el golpe militar de 1973.

2. La dictadura de Pinochet y las reformas neoliberales (1973-1990)

Tras el golpe militar liderado por Augusto Pinochet en 1973, los Chicago Boys encontraron la oportunidad de aplicar sus teorías en una escala masiva. Edwards describe como el régimen militar les dio carta blanca para reestructurar completamente la economía chilena. Se aplicaron reformas radicales que incluyeron la privatización de empresas estatales en sectores estratégicos, la liberalización del comercio operada mediante la reducción de aranceles y abriendo la economía a la inversión extranjera, reformas laborales que debilitaron el poder sindical y favorecieron a la flexibilidad del mercado laboral, la creación de un sistema de pensiones privado que se remite en cuenta individuales de capitalización, el cual sería uno de los elementos más controversiales de las reformas.

También describe el Shock Treatment, tratamiento de choque o simplemente shock, una política económica recomendada por Milton Friedman durante su visita a Chile en 1975 para frenar la hiperinflación mediante la reducción del gasto público y la liberalización de los precios.

Aunque inicialmente estas medidas estabilizaron la economía, la crisis cambiaria y bancaria de 1982 puso en duda la viabilidad del modelo neoliberal, obligando a un ajuste hacia un enfoque más pragmático.

3. Neoliberalismo bajo la democracia (1990-2022)

A pesar del retorno a la democracia en 1990, los sucesivos gobiernos demócratas mantuvieron en gran medida el modelo económico neoliberal implantado por los Chicago Boys. Edwards explica cómo figuras políticas de centroizquierda, como Patricio Aylwin y Ricardo Lagos, continuaron con muchas de las políticas de libre mercado, aunque con un mayor énfasis en la expansión de programas sociales y la reducción de la pobreza.

Durante esta etapa, Chile se convirtió en uno de los países más prósperos de América Latina, reduciendo la pobreza drásticamente en más del 50% en la década de 1980 a cerca del 6% en 2017. No obstante, el autor nos da énfasis que, aunque la economía llegó a crecer, el modelo neoliberal creó profundas desigualdades en la distribución de la riqueza, una especie de “herida original” que se mantuvo sin resolverse.

Una de las secciones más cruciales del libro es el análisis de la reuelta social que estalló en Chile en octubre del año 2019, catalizada por el aumento de las tarifas del metro, pero impulsada por una profunda frustración social ante la desigualdad económica. Este capítulo conecta el estallido social con las promesas incumplidas del modelo neoliberal, especialmente en áreas como pensiones, salud y educación.

La protesta masiva, que llevó al proceso de una nueva constitución y al eventual rechazo del texto en el referéndum del 2022, simbolizó, según Edwards, el fin del neoliberalismo tal como se entendía en Chile. El autor describe cómo el gobierno de Gabriel Boric, elegido en 2021, buscó desmontar muchos de los pilares del modelo neoliberal establecido por los Chicago Boys, aunque el resultado de este cambio sigue siendo incierto. A lo largo del libro, Edwards ofrece un análisis detallado de los logros y fallas del modelo neoliberal en Chile. Por un lado, el autor señala que la rigidez del modelo para adaptarse a las demandas sociales, particularmente en términos de equidad e inclusión, fue su talón de Aquiles.

Edwards concluye que el legado de los Chicago Boys es complejo: mientras que las reformas económicas impulsaron a Chile hacia la modernización y la prosperidad, también dejaron profundas heridas sociales que no fueron abordadas adecuadamente por los gobiernos posteriores. La combinación de un crecimiento económico sin una distribución justa de la riqueza condujo finalmente al rechazo social del modelo neoliberal, marcando el inicio de un nuevo capítulo en la historia económica y política de Chile.

El autor ofrece una visión equilibrada del impacto de los Chicago Boys en la historia económica de Chile. El autor reconoce que las reformas neoliberales trajeron consigo un crecimiento económico significativo y una reducción de la pobreza, pero argumenta que estas políticas fracasaron en resolver problemas estructurales con la desigualdad y la concentración del poder económico. A lo largo de la obra, Edwards combina análisis histórico con reflexiones críticas sobre las limitaciones del modelo neoliberal y como la falta de atención a las demandas sociales desencadenó su eventual caída.

Entre los puntos importantes del libro, destaca la profundidad de la investigación, el uso de fuentes de primera mano, y la capacidad de Edwards para entrelazar los eventos históricos con los desafíos y problemáticas contemporáneos. Sin embargo, una debilidad del libro es que, en ocasiones, adopta un tono demasiado académico que puede ser algo complicado para el lector no especializado en el tema en cuestión.

The Chile Project es una obra imprescindible para entender no solo la historia económica del país de Chile, sino también la evolución del neoliberalismo en América Latina. Sebastian Edwards proporciona un análisis crítico de las políticas neoliberales y su legado, y plantea preguntas importantes sobre el futuro de las economías basadas en el mercado. Este título es altamente recomendado para estudiantes de economía, política y estudios latinoamericanos, así como para aquellos interesados en comprender las complejidades de la relación entre economía y sociedad en el contexto chileno.

Carlos Iván Manuel Briceño Ocaña
Universidad Nacional Mayor de San Marcos,
Facultad de Ciencias Económicas,
Unidad de Posgrado. Lima, Perú
carlos.briceno2@unmsm.edu.pe

Recibido: 15/10/2024 -Aceptado: 25/11/2024 -Publicado: 30/12/2024